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ENTREVISTA. MARCO FUENZALIDA, doctor en neurociencia y profesor de la Escuela de 
Fisiología UV sobre el uso de tecnología por parte de jóvenes: 

“Las investigaciones apuntan a 
que ojalá un chico no tuviera 
redes sociales antes de los 16 años” 
Daniel Esparza Salfate 
ciudadesomercuriovalpo.cl 

uso de las redes socia- 
E les y las consecuencias 

quetieneen la juventud 
de todo el mundo volvió al ta- 
pete conlas reacciones encon- 
tradasque desatóla serie “Ado- 
lescencia”, hecha por la plata- 
forma de Netflix y publicada 
esteaño con gran éxito, La fal- 
ta de supervisión en el uso del 
celular y los antecedentes que 
entrega la Radiografía Digital 
realizada por Criteria, que 
muestra que un 70% delos me- 
nores de edad de la región de 
Valparaíso tiene acceso a un 
plan de datos, movilizan la 
preocupación de padres y au- 
toridades educativas. 

Eldoctoren neurociencia y 
profesor dela Escuela de Fisio- 
logía UV, Marco Fuenzalida, 
afirma que demonizar las re- 
dessociales es un error. 

-¿Cómo pueden afectar las redes 
sociales al desarrollo cerebral de 

losjóvenes? 
- La verdad es que los efectos 
pueden ser muchos. Se ha de- 
terminado, con trabajos cientí- 
ficos, queel uso de pantallas en 
niños y adolescente puede re- 
ducir la materia gris del cere- 

bro, sobretodo enlas áreas que 
están relacionadas con el len- 

guaje y la empatía. Son bienin- 
teresantes las publicaciones 
que hay al respecto. También 
sabemos que lo quelosjóvenes 
que aún no desarrollan por 
completo porla región delcere- 
bro dela corteza frontal, tien- 
den a caer más fácil en adiccio- 

nes, y obviamente dentro delas 
adicciones que se pueden ad- 
quirir durante este periodo es- 
tán las redes sociales. 

- ¿Existen cosas que se puedan 
rescatar deestetipo de redes? 
-Se ha tendido, algunos inves- 
tigadores que estudian a los 
adolescentes, como a demoni- 
zar las redes sociales, y eso yo 
creo que no es lo correcto. El 
problema es el control, el con- 
trol que se hace através de los 
educadores, los padres, quien 
sea. Se tiene que tratar de ut 
zar esta tecnología en favor de 
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un buen desarrollo de los estu- 
diantes. Por ejemplo, podría- 
mos hablar de lo que está pa- 
sando ahora con la inteligencia 
artificial, que se utiliza bastan- 
te porlos niños y jóvenes para 
resolver problemas y para re- 
solver tareas. Es darle un buen 
uso a lo que uno tiene como 
herramientas. Conozco mucha 
gente que trabaja en educación 
media y nosotros en la univer- 
sidad también hemos tenido 
que adaptarnos precisamente 
al uso de estas de herramien- 
tas, que por lo demás son muy 
buenas. Y encuanto aredesso- 
ciales, lo que obviamente hay 
quehaceres establecer un con- 
trol, que tiene que ver neta- 

mente con el juicio de los pro- 
pios jóvenes que puede ser un 
poco inmaduro, para poder 
restringir y hacer un buen uso 
tanto las redes sociales como 
losjuegos, etcétera. 

  

-Al hablar de control, ¿se refiere 
auncontrol parental olegal? 
-Hace poco salió una una noti- 
cia sobre que en Australia 
prohibieron el uso delas redes 

  

sociales a niños menores de 12 
años. Y si era un poquito más 
grande, no me acuerdosies en- 
tre 13y 16años, tenía que haber 
un control parental al respecto 
y que las empresas telefónicas 
tenía que dar herramientas su- 
ficientes para restringir el uso 
deesas redes sociales que pue- 
den eventualmenteser perjudi- 
cialessison mal usadas. Hay es- 
tudios que se han hecho, desde 
el punto de vista del meta aná- 
lisis, dondese ha visto que los 
adolescentes que pasan más de 
3horas al día en las redessocia- 
les, por ejemplo, aumentan os- 
tensiblementeel porcentaje del 
riesgo de depresión en los en 
losen los chicos, porque para 
algunos se transforma en adic- 
ción. 

ADOLESCENCIA 
-Enunreel en el que usted habla 
sobre este tema, menciona la se- 
rie Adolescencia de Netflix, en 
dondeunodelostemas queabor- 
da es el desconocimiento de los 
padres sobre lo que hacen sus hi- 
joseninternet. 
- Exactamente, Creo que hay 

“El problema es 
cuando falta control, 
control que se hacea 
través de (...) los 
Padres. Se tiene que 
tratar de utilizar esta 
tecnología en favor 
deun buen 
desarrollo de los 
estudiantes”. 

que educar para los dos lados.
Yo no estoy demonizando nia
lasredes sociales ni alosteléfo-
nos y menos a los adolescen-
tes. Entonces, creo que hay
que educar para los dos lados.
Yo no estoy demonizando nia
lasredes sociales ni alosteléfo-
nos y menos alos adolescen-
tes. Yo creo que aquí hay una
cuestión compartida. Los ado-
lescentes son una máquina de
aprender cosas nuevas y hay
que acompañarlos, ayudarlos
y entenderlos también. 

-¿Aquéedadsería pertinente que
losjóvenes tengan su propio celu-
larcon cuentas en redes sociales?

-Recuerdo haber leído que s
hizo un estudio de cuándo ac-
cedían los jóvenes a estas tec 
nologías. Y para míme pareci 
muy alarmante que los niños
de menos de nueve u ocho
años tuvieran celular con plan
de datos. O sea, eso quiere de-
cir que pueden estar funcio-
nando todo el día conlas redes
socialessin ningún problemao
impedimento. Entonces, eso
ya es un problema más o me-
nos social, porque al finales un
problema de los padres. Los
padres le pasan el celular, y lo
hevistomucho, que le pasan el
celular paraqueelniñoseque-
de tranquilo. Desde el punto
de vista del desarrollo, hay in-
vestigaciones que apuntan que
ojalá un chico no tuviera acce-
so aredes sociales antes delos
16 años. Tiene que ver con el
desarrollo cerebral también,
con el desarrollo de estructu-
ras cerebrales que están rela-
cionadas conel control delres-
to del cerebro. En este caso e
la corteza prefrontal, como
contaba hace un rato. 6S 

   

Do 

  

Minvu inaugura 
dos renovadas 
plazas en Quillón 
AVANCE. proyectos fueron elaborados 
por la oficina de vivienda municipal. 

En el marco del programa 
Mejoramiento de Vivienda, 
Barrios y Entorno (DS27), el 
Seremi (s) de Vivienda, José 
Romero, junto al alcalde de 
Quillón, Felipe Catalán, enca- 
bezaron la inauguración de 
dos remodeladas plazas, en 
donde se invirtieron más de 
$300 millones en las villas 
“Los Naranjos” y “Brisas de 
Quillón”, considerando nue- 
vos juegos infantiles, ilumi- 
nación, suelo de caucho, 
sombra y paisajismo, entre 
otros. 

“El Ministerio de Vivien- 
da y Urbanismo está vincula- 
do a la entrega de vivienda 
definitiva, pero también tie- 
ne la misión de implementar 
CiudadesJustas yla inaugura- 
ción deestas plazas tiene que 
ver con recuperar las áreas 
verdes para la comunidad y 
así mejorar su calidad de vi- 
da, ya que debemos cons- 
truir barrios y ciudades que 
permitan la convivencia, la 
recreación y el fortalecimien- 
to de la democracia. Inde- 
pendiente si vivimos en la 
ciudad o en el campo, todos 
los chilenos merecemos tener 
espacios públicos de cali- 
dad”, declaró José Romero, 
seremi subrogante. 

“El camino de nosotros 
es seguir impulsando los ba- 
rrios y mejorando estos espa- 
cios, tanto para los jóvenes y 
personas mayores. Nosotros 
tenemos casi 6.000 adultos 
mayores, por lo que debe- 
mos tener sectores amiga- 
bles, revitalizar como se hace 
con estas máquinas de ejerci- 
cios y tener espacio para 
construir el tejido social que 
necesitamos. Esperamos ver 

  

estas plazas llenas, que orga- 
nicen actividades, feria de las 
pulgas, música, nosotros 
también los vamos a acompa- 
ñar con talleres”, expresó el 
alcalde. 

“Haber recuperado este 
espacio es un sueño, porque 
era un terreno árido donde 
botaban basura y servía para 
la delincuencia, costó para 
que saliera, pero estamos fe- 
lices porque es mejorarla ca- 
lidad de vida de 486 personas 
y 65 niños que vivimos en es- 
ta población. Esto se va a po- 
blar todos los días, así que 
muy contento y agradecido 
con el Gobierno porque se di- 
ce y se está viendo, se están 
recuperando los espacios pú- 
blicos”, comentó Ángel Sán- 
chez, presidente de la JJVV Vi- 
lla Los Naranjos y del Cosoc 
de Senda Ñuble. 

Los proyectos fueron ela- 
borados por la oficina de vi- 
vienda del municipio, en don- 
detambién contribuyeron las 
directivas de ambas poblacio- 
nes, desde la Villa Brisas de 
Quillón estuvo Herminia, Vi- 
viana Córdova y Jesenia Ulloa, 
mientras que en la Villa Los 
Naranjos participaron Ángel 
Sánchez, Manuel Cofré y Or- 
lando Torres. 63
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